
左图 ! 풭有

的社区小型广场

功能单一 ! 设施

陈旧 ! 改造后这

里成了孩子们的

乐园"

쿂图!社区的

边角空地被有效

规划!뮺解居民停

车难矛盾"

죧何不断提升居民的居住品质! 늹齐城市文
化记忆淡化" 公共服务设施不足等社区短板! 듲
造有温度" 有人情味" 有归属感的街道社区# 좥
年起 ! 웖东新区在老旧小区较为集中的五个街
道! 뾪展了 $缤纷社区 %内域& 뿕间更新试点行
动'! 目标是完成内环内 !! 욽方公里" 五个街道
的缤纷社区试点项目! 릹建 "# 럖钟社区生活圈!

펪造富有特色的社区生活 ! 提升老百姓的满意
度( 在此基础上! 뷱年! 헢一试点行动拓展至全
区所有的 !$ 个街镇! 共有 %& 个社区项目将进行
微更新! 年底前全部完成! 力争以规划为引领!

죃城市街角 " 道旁萌生精致变化 ! 벤发社区自
治" 共治活力(

社会建设
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#$ 名导师
应聘上岗

门前有林荫道! 맕角是口袋公园!不

远处还有艺术空间! 住在这样的社区!是

不是想想都令人向往" 浦东新区正在推进

的#缤纷社区$内域%空间更新试点行动&

所营造的就是这样的场景'

浦东新区 !" 个街镇!每个街镇环境

各不相同' 为了提升社区空间品质!打造

有特色的社区环境!实现#建筑可阅读 (

街区宜漫步(城市有温度(社区更和谐)!

#缤纷社区*内域%空间更新试点行动)十

分重视设计的引领作用! 聘请社区导师

和社区规划师分别和每一个街镇结对 !

一对一全过程指导+缤纷社区)建设'

去年起! !" 쏻 #缤纷社区) 规划导

师受聘上岗' 由大学教授( 建筑师( 景

观师等组成的社区规划导师对口指导浦

东各个街镇的社区更新! 深耕社区( 릱

献智慧 ! 提升社区空间品质 ' 具体来

看 ! ##$%) 技术指导模式的构架为 ,

一位导师! 由上海规划( 建筑 ( 园林 (

美术( 艺术领域的资深专家担任- 两位

社区规划师! 一位来自浦东规划管理中

心( 规划土地所的规划管理岗位! 쇭一

位来自市规划院( 浦东新区规划院的规

划设计岗位' 他们都是熟悉各街镇情况

的青年规划师! 可以为社区更新提供长

期跟踪指导' 规划师进社区 ! 有天然

优势' 在方案设计过程中! 规划师从专

业技术角度作出的分析判断! 往往能够

得到大家的信任! 可以有效协调不同居

民之间的利益诉求! 뇜免将难题和矛盾

留到实施环节 ! 力求使整治方案最优

化' 方案在得到百姓的认可后再开始施

工! 能够得到居民们的理解和信任! 有

利于项目的顺利实施'

+缤纷社区)的改造内容 !重点聚焦

与居民生活密切相关的九类公共要素 !

具体包括活力街道( 口袋公园( 慢行网

络(公共设施(艺术空间(林荫街道(퓋动

场所(춸绿行动(街角空间' 浦东新区规

土局牵头制定并形成 .浦东新区关于创

新社会治理! 加强缤纷社区建设指导意

见/.缤纷社区项目选址及设计指南/.缤

纷社区规土实施细则及项目推进流程

图/等管理和技术文件!让这项工作落到

实处'

뾼虑到社区规划涉及面广( ퟛ合性

强( 社会关注度高! 为确保长效实施 !

+缤纷社区& 建设构建了街道 ( 规土局

的 +쮫备案& 机制! 由街道把关( 居委

与业委为主体! 选取更新项目! 经报备

后推进落实- 设计师与导师给予专业把

关 ! 实行项目签字责任制 ' 同时形成

+三会一图 & 流程000在立项阶段召开

+事前听证会&! 形成初步设计成果后及

时召开 +事中协调会&! 项目建成使用

后召开 +事后评议会&'

평单向"맜治#

向互动"治理$变

塘桥街道峨海小区建于上世纪 &'

年代末! 紧邻张家浜与塘桥公园! 区位

条件优越! 但由于建成年代较久! 小区

整体环境有待提升' 小区所属的蓝东居

委会采用居民参与的方式! 由居民代表

投票选出小区内需要改造的部位! 并在

多个初步意向中确定最后的深化方案并

实施建设' 小区内有一处配电房废弃闲

置近 %( 年! 常年蚊虫滋生 ! 成为卫生

死角! 볈浪费资源又降低环境品质' 通

过居民投票选举! 大家一致同意对配电

房进行改建' 如今! 废弃已久的配电房

被改造成阳光阅读室! 成为居民阅读 (

交流( 休憩的高人气场所'

城市发展的内涵在转变! 城市规划

编制和管理方式也面临着转型' 在新的

发展理念下!规划正从传统的以+物质空

间为重&向+以人为本&转变!城市管理也

由单向的+管治&向互动的+治理&转变'

而社区作为城市的基本细胞!쯼的健康(

和谐( 高品质发展是落实宏观目标和理

念转变的具体抓手!其中!社区规划是最

能体现公众参与和创新社会治理的平

台' 在此次+缤纷社区&建设的推进过程

中!居民的意见建议得到充分采纳'

陆家嘴街道东园一村的次出入口紧

邻浦东南路!周边小陆家嘴高楼林立!而

此处街巷狭窄陈旧! 沿街的商业十分有

限且业态不能充分满足需求' 设计师以

打造开放式(特色化(精致的休闲商业小

街景观为目标! 在整体设计美化的基础

上!对小区入口地面(잽面(헕明(绿化等

进行设计改造!增加了花池(木平台 (景

观壁灯等元素!引入咖啡屋(茶室(컷餐

等休闲商业业态!럡富街巷功能!形成精

致而有活力的城市趣味空间'

张家浜是浦东的主要河道之一! 也

是塘桥( 캫坊两个街道的界河' 张家浜

河风景优美! 两岸居住区( 商业办公区

云集! 是周边居民( 企业员工锻炼健身

和休闲的集聚场所' 原先张家浜沿线已

设有步道! 但铺装为简单的水泥路面 !

좱少一定的休憩设施! 已不能满足人们

的锻炼健身和休憩需求' 为此! 改造设

计方案充分听取附近居民建议! 慢行步

道采用彩色沥青混凝土进行重新铺装 !

并从健身者的需求出发 ! 结合周边环

境! 在步道沿线设置若干个可提供健身

者休息饮水( 热身准备和社交的休息驿

站! 并在慢行步道沿线和周边道路都树

立了醒目指示牌' 改造后! 周边居民和

企业员工前来健身( 休憩的热情高涨 !

뇵河空间呈现出全时段的社区活力'

췪善的是空间
温暖的是人心

去年! 浦东新区五个街道共开展项

目建设 )( 余处!其中老旧小区整体更新

五处(增加公共服务设施 %( 处 (增加口

袋公园 %# 处(打通慢行路径约 *( 公里(

打造活力街巷约 %( 公里!目前大部分已

完成建设并投入使用'

通过走访小区(和居民们实地交流!

规划师们也有自己的切身感悟' 东明路

街道导师姜世峰表示! 在对老旧小区的

空间微更新中!要结合河道治理(景观设

计(퓋动设备增加等措施提升整体环境!

以弥补城市空间慢行系统不宜人( 좱少

社区感和人情味的短板' 此外!还可利用

一些小型人性化设计!增加绿化层次感(

벾节变化节奏感' 合庆镇导师侯丽认为!

城市生活的魅力在于活动的多样性 (럡

富性与不期而遇的发生带来的惊喜' 在

大都市地区的远郊乡镇! 身处清洁的街

道(뿭阔的广场(整齐划一的小区之中 !

居民们更希望通过 +缤纷社区& 项目建

设!能够在公共安全与空间开放(使用便

利等各个要素间找到平衡点! 创造真正

为人所用的景观活动空间'

同济大学建筑与城市规划学院教

授(城市规划系主任杨贵庆表示!+缤纷

社区 &建设并不单单是景观设计 !其设

计对象是社区空间!服务的是社区里的

居民' 要通过社区规划和改造行动 !把

人吸引出来!增强社区的交往活动 ' 建

议空间要关注人的公共活动 !改造后的

社区空间应承担组织公共活动 (文化宣

传(艺术欣赏(公共教育等功能'

结合一年多的实践! 陆家嘴街道党

工委书记倪倩颇有感触, 街道通过去年

+缤纷社区 & 试点 ! 让居民走近规划 (

参与规划编制! 注重把公众的意见转化

为具体方案- 通过多元主体参与社会治

理 ! 使社区的各个角落都悄然发生改

变! 辖区的居民每天都能感受到自己居

住的家园正在变得越来越美好 ' 同时 !

也有越来越多的社会力量( 专业力量不

断融入到建设过程中! 多元治理的格局

和共识正在深入人心'

쳢图右! 죋性化设计增加了绿化层

次感"

쳢图左! 改造后的陆家嘴街道活力

广场'

쳢图摄影 本报记者 袁婧

社区微更新!
죃老小区"쓦生长#

뒩上雨鞋才能走得进菜场! 퓚专业设计师的眼中" 헢里应
该是可以满足不同年龄段群体需求的集市# 샏工人新村的商
场" 튲不应是 $过气% 的社区商业点& 뛸要转型为功能多元的
商业综合体& 一层商业及商业中心的设计要有利于吸引人流&

创造活力街区''

뷱年 ' 퓂& 普陀区正式聘任 "" 位来自上海市城市规划设
计研究院( 上海市城市建设设计研究院( 同济大学等机构的专
家为社区规划师 & 럖别与普陀区的 "( 个街镇结对 ) 캴来一
年" 社区规划师们将扎根社区" 对公共空间微更新( 쏀丽家园
等社区更新项目进行全过程指导*

作为城市生活的基本单元" 社区是和百姓生活最
为密切相关的空间载体*目前"上海正围绕社区更新开
展一系列实践+++퇮浦区邀请来自同济大学规划,建
筑(뺰观专业的专家一一对接辖域内的街镇#浦东新区
推出 !$ 位$纷社区%规划导师#뷱年 ' 퓂&来自上海
市城市规划设计研究院( 上海复旦规划建筑设计研究
院等的多位规划师相继走进普陀区各个街镇''

有别于传统大拆大建的$췢科手术%&社区规划师
指导下的社区更新更像是$微创手术%&动作虽不大&킧
果却很明显*往往一个小小的举动&뻍能切中社区公共
空间的$죭肋%&벤活一片区域的生机*

닋场 "뇤身$ 生活空间

一楼有传统菜场( 创意集市( 进

口食品! 还有供小区居民聊天的公共

空间- 뛾楼设有社区服务网点( 뛹童

晚托11在这里! 菜场不再是一个仅

仅买卖鱼肉蔬菜的地方! 而是一个可

以接纳社区所有年龄层( 全天候开放

的生活空间' 这个颇有亮点的改造方

案! 是社区规划师吴怀国为真如镇街

道做的规划'

高陵路上的永昌高陵市场有点特

殊 ! 쯼是上海菜场 %+( 냦本的标杆 !

也是上海唯一一个全国模范型菜场'

作为这次受聘的社区规划师000上海

扎柯空间设计有限公司设计总监吴怀

国和真如镇街道结对后! 做的第一件

事就是去永昌高陵市场做调研'

菜场有 !((( 多平方米! 周边居

民购买需求量大( 人气很旺! 但存在

的不足也不少' +춣车( 卫生等方面

存在的问题! 多少影响了周边居民的

生活') 吴怀国调查发现! 整个市场

如果单单是卖菜! 有点浪费' 所以在

此次改造设计方案中! 他将原有的菜

场面积缩小至三分之一! 쪣余的面积

用于引入其他配套设施'

在吴怀国的设计中! 今后的永昌

高陵市场是一个可以接纳社区所有年

龄层( 全天候的生活场所! +这里除

了买菜! 还可以提供餐点' 生活服务

类的小铺子也要有一席之地! 러补衣

服 ( 탞理雨伞是周边居民的需求之

一' 몢子放学后! 这里还有晚托班(

탋趣班以及适合各个年龄段的活动场

所' 此外! 结合真如镇生活服务职能

的一网办理! 这里甚至还可以设置延

伸服务点')

老小区有了%컝顶花园$

뻠离真如镇不远处的曹杨新村!

同样面临社区活力下降的问题' 来自

上海城建总院的蒋应红带领团队! 用

整整一个月的时间开展调研访谈和实

地勘探'

曹杨环浜沿岸的杏杨园! 一个老

旧的车棚上最近多出了个屋顶花园!

몢子们在花园里嬉戏打闹 ( 킦声不

断! 久违的热闹让这个老小区重新焕

发生机' 횵得一提的是! 屋顶花园里

的植物种类也是经过了精心挑选' 뇈

如! 选择种植低矮的灌木! 볈能够减

少车棚承重的压力! 也不影响居民的

采光 ' 绿色的植被 ( 红色的健身步

道! 这里成为小区居民茶余饭后休闲

健身的好去处'

蒋应红团队的调查显示 ! 类似

杏杨园这样的改造是曹杨社区居民

目前非常需要和期盼的 ' 为此 ! 团

队向街镇提出了 +漫步曹杨 ) 的规

划方向 ' +城市改造不只是大拆大

建 ! 打通社区里的道路断点等一些

细节上的微更新 ! 也能帮助老小区

居民提升生活的品质') 参与规划的

沈雷洪表示'

뻝了解! 下一步! 团队将对辖区

内亟待改善的老旧社区( 具有提升优

化潜力的小区内部公共空间( 街角街

边公共空间( 慢行系统等进行全面的

摸排和分析! 同时结合居委会及居民

诉求! 共同选择具有可行性的社区更

新项目'

죃老小区重新焕发活力

实现吴怀国这个梦想中的菜市场

改造! 大概需要 & 个月' 规划完成不

久 ! 真如镇街道就拿出了推进时间

表, 今年 , 月份菜市场开始动工! 明

年年底左右完工'

能得到如此的信任! 也和吴怀国

此前成功参与了真如镇街道真光七村

中心花园的改造不无关系' 吴怀国为

街道内一些老小区设计的改造方案!

得到了居民们的好评' +真如镇街道

有很多历史建筑 ' 在城市更新过程

中 ! 컒们不但要保护好这些历史建

筑! 同时也要进行合理的活化利用')

在吴怀国看来! 建筑学专业的出发点

就是研究人与空间的关系' 此次城市

规划师走进社区! 就是要通过专业力

量帮助老小区重新焕发活力' 而对规

划师而言! 能够走进社区( 参与社区

更新! 也会给专业人员自身带来一个

观察审视社区的全新视角'

小区里能否多一些绿地 " 新建

的公园里能不能多增加些老年人的

活动场所" 以往的城市规划设计中!

普通市民的意见很难通过有效的渠

道传递给政府部门 ! 而此番社区规

划师在普陀的试水 ! 则有望改变这

种情况'

除了真如镇 ! 普陀区共聘请了

## 位来自同济 ( 뢴旦 ( 城规院等专

业领域的教授( 늩导对接全区 #( 个

街镇 ! 作为社区专属规划师深入社

区! 指导街区更新改进' +建筑师(

园林专家的加入! 뿏定能够让街区在

形态( 空间上变得更美') 普陀区规

划和土地管理局副局长郑荣全表示!

社区更新过程中! 相关部门( 专家将

充分听取居民们的意见! 并在规划设

计中予以汲取采纳'

"纷社区$캪生活增添色彩

!本报记者 祝越

!本报记者 史博臻

上图! 뢣山路的一处社区

空地! 被改建成跑道花园%

右图! 改造前的空地"

뺭过改造! 菜场不再是一个仅仅买卖鱼肉蔬菜的地方!

뛸是一个可以接纳社区所有年龄层# 좫天候开放的生活空间"
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